



Schweizerische Eidgenossenschaft
Confédération suisse
Confederazione Svizzera
Confederaziun svizra

Eidgenössisches Departement für
Wirtschaft, Bildung und Forschung WBF
Staatssekretariat für Wirtschaft SECO

Quick-Check: Hintergrund und Kontext

Nicolas Wallart, SECO

Netzwerk Evaluation vom 17. September 2019



Ausgangslage: zwei Motionen

Motion Vogler 15.3400:

Vermeidung unnötiger Bürokratie durch wirkungsvolle **Bedarfsanalysen** und **Regulierungsfolgenabschätzungen**



Motion FDP-Liberale Fraktion 15.3445:

Bürokratieabbau. **Regulierungsfolgen** durch eine unabhängige Stelle aufdecken



Inhalt der Motionen

Motionen Vogler 15.3400 und FDP-Liberale Fraktion
15.3445

Qualität der Regulierungsfolgenabschätzung (RFA) soll verbessert und unnötige Regulierungskosten verhindert werden durch:

- eine bessere rechtliche Verankerung der RFA
- **vorzeitige Bedarfsanalysen**
- systematische Schätzungen der Regulierungskosten
- mehr vertiefte RFA
- Überprüfung durch unabhängige Stelle



Weitere Vorstösse

Zur RFA:

- Mo Brunner 18.4253: Den Willen des Parlamentes durchsetzen, die **unabhängige Stelle** zur Überprüfung der Regulierungskosten umsetzen → *im Rat noch nicht behandelt*
- Pa.Iv. WAK-S 19.402: **Unabhängige Regulierungsfolgenabschätzung** → *Auftrag, einen Gesetzesentwurf auszuarbeiten*

Weitere überwiesene Vorstösse:

- Po Caroni 15.3421: Bericht über **Regulierungsbremsen**
- Mo Sollberger 16.3388: Entwurf für ein **Bundesgesetz** über die Reduktion der Regelungsdichte und den **Abbau der administrativen Belastung** für Unternehmen
- Mo FDP-Liberale Fraktion 16.3360: Mit einer **Regulierungsbremse** den Anstieg der Regulierungskosten eindämmen



Evaluation der EFK

Evaluation der Prognosen in den Botschaften des Bundesrates (EFK, 2016)

Qualität lässt zu wünschen übrig:

- Mindestqualität oft nicht erreicht
- Kaum zuverlässige Prognosen
- Bedarf an wirksamen Qualitätskontrollen bei Folgenabschätzungen
- Analysen werden zu spät durchgeführt



Evaluation der EFK: Empfehlungen

Empfehlung 1: Einrichtung einer Qualitätskontrolle für die Prognosen bei Gesetzesentwürfen (...)

a) Systematisches **Monitoring der relevanten Gesetzesentwürfe bei Beginn des Verfahrens**, um das Bewusstsein des zuständigen Amts für eine möglichst frühzeitige Prüfung sämtlicher Auswirkungen zu schärfen. (...)

Empfehlung 2: **Deutlich frühere Identifikation des Bedarfs an vertieften Folgenabschätzungen**

Empfehlung 3: Verbesserung der Instrumente zur Abschätzung der Auswirkungen von Gesetzesentwürfen, die den Ämtern zur Verfügung stehen



Bundesratsentscheid

Aussprache des Bundesrates und Entscheid vom 19.12.2018:



- Verbesserung des bestehenden Systems:
 - Einführung eines Quick-Check
 - Systematische und standardisierte Schätzung der Regulierungskosten
 - Mehr vertiefte RFA
- Verzicht auf eine externe Prüfstelle, aber Evaluation nach 4 Jahren



Was ist der Quick-Check?

- **«Mini-RFA»:**
Ämter sollen sich früh mit den Auswirkungen und möglichen Alternativen auseinandersetzen

- **Relevanzanalyse:**
Frühzeitige Bestimmung von Form und Inhalt der RFA oder weitere Analysen





Fragen?



Kommentare?